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成长与挑战
——女篮前国手陈晓佳的执教初体验

新华社记者 苏斌 王恒志

训练场上，陈晓佳一丝不苟地完成着拉伸、投篮等训练内

容，此时她是江苏女篮队员；训练结束后，陈晓佳通过翻译，与

外教逐一复盘着训练环节，这时她的身份是球队主教练。

在2024—2025赛季中国女子篮球联赛（WCBA）中，陈晓佳

以主教练兼球员的身份随队晋级八强，完成了赛季前制定的

目标。在接受新华社记者专访时，她给自己执教的“菜鸟”赛

季打了及格分，认为“成长”与“挑战”是这个赛季的关键词，自

己还要不断提高临场判断和应变能力。

观众在中国国家博物馆内翻看

《思接千载：115 件文物里的古代中

国》图书及相关文创产品（5 月 13 日

摄）。

“5·18 国际博物馆日”即将到来，

中国国家博物馆打造的历史文化图书

《思接千载：115 件文物里的古代中

国》开启线上预售。新书将于 5 月 17

日正式亮相。

该书从国家博物馆“古代中国”

基本陈列展出的众多文物中，遴选 115

件极具代表性的珍贵文物和 350 多件

相关联文物，由拥有丰富讲解工作经

验的国家博物馆社会教育专业人员编

写，20 余位知名学者论证审核，将文

物考古与历史研究的前沿成果、主流

观点，以娓娓道来、通俗易懂的方式传

递给读者。 新华社记者 金良快 摄

国博推出新书《思接千载：
115件文物里的古代中国》

是责任，更是传承

“其实现在提起来，还是会有点

不太愿意，还是会很难过。”谈及接

过江苏女篮教鞭的原因，陈晓佳的

声音突然变得低沉。

去年 2月，江苏女篮原主教练丁

铁率队征战客场比赛时，突发疾病

离世。失去了主心骨，全队沉浸在

悲痛的氛围中。但球队还要继续往

前走，又面临全运会备战任务，随队

征战 20余年的陈晓佳得到了省体育

局和训练中心的认可，于去年 5月正

式接手江苏女篮成年队。

“接下这个接力棒，不仅是一份

责任，更多的是一种传承。我希望

通过另外一种角色，在江苏篮球的

发展中发挥光和热。”她说。

陈晓佳用了三、四个月时间去

适应身份上的转变，尽管转型之路

并不平坦，但她身边有经验丰富的

教练员保驾护航，队员们也用实际

行动表达着对她的支持，她在上任

后的首项赛事——全国女篮锦标赛

带队晋级决赛。

不过转战WCBA联赛，金维娜、

张曼曼等多位主力队员离队，需要

年轻队员承担起更重要的任务，此

前的很多角色球员进入首发阵容，

这给陈晓佳的临场指挥提出了更高

要求。

“肯定有压力，担子也很重。”陈

晓佳坦言，尽管球队的主要任务是锻

炼年轻队员，但当一支此前多年晋级

联赛四强的球队被交到她手上，她不

愿看到球队战绩出现大幅下滑，也不

想辜负外界期望和球迷支持。

自我加压的同时，陈晓佳用运

动出汗的方式排解压力，身边的资

深教练也会经常与她聊天，告诉她

不要在乎外界带来的干扰，要秉持

初心去从事这份工作。她渐渐理解

了信任的重要性，“要给予队员充分

的信任，她们才会给予你信任，这就

是相互成就。”

与队员一同成长

陈晓佳 2003年进入江苏女篮青

年队。2009 年，她首次入选中国女

篮国家队，并以主力控卫身份随队

参加了 2014年女篮世锦赛和 2016年
里约奥运会。本赛季，她只出战了 7

场常规赛，场均得到 4.1分、3个篮板

和 3次助攻。

兼顾主教练与队员两种角色，

常规赛阶段，陈晓佳的背包里需要

同时装着运动服与正装，她会在抵

达赛场后决定是否登场。

“主要还是球队需不需要我在

场上稳住节奏。以我现在的身份和

年龄，指望我一场球能得多少分、抢

多少个篮板，其实是不太现实的。

我需要做的是掌控好节奏，在队员

慌乱的时候稳住军心，让她们不急、

不慌、不忙，这是我在场上能够体现

出来的最大作用。”陈晓佳说。

不过到了季后赛，陈晓佳的背

包里就只剩下运动服了。“竞技体育

中，场上因素千变万化，谁也不能保

证一场比赛下来就能顺顺利利的，所

以自己需要做好上场准备。”她说。

陈晓佳表示，之前做队员的时

候，她只需要注重个人的技战术发

挥和临场状态，但作为主教练，她

要考虑球队方方面面的事，不仅

是训练，还有生活，以及一些琐碎

的事情，“有时候会觉得有点力不

从心，因为很多东西自己之前当队

员的时候没接触过，现在就像摸着

石头过河，一步一个脚印，慢慢地往

前走。”

她会比其他队员提早半小时抵

达训练馆，一方面是将训练内容在

脑子里过一遍，捋清楚思路，另一方

面是让自己更快地进入热身状态。

运动员的经历给陈晓佳的执教起

到了很大帮助，在她看来，大赛经

历让她知道在训练中需要注重哪

些方面，她能在比赛和训练中更直

接地将大赛经验传授给队员，让她

们少走弯路，尽快达到自己的目

标。她也能够第一时间洞察队员

们在场上情绪和心态的起伏变化，

及时给予她们针对性的心理疏导和

鼓励，帮助她们

渡过困难。

“她们现在

唯一缺的就是在

球场上阅读比赛

的能力，比赛经

验也不够，我能

给她们指点的就

是当她们遇到这

种情况的时候应

该怎么做。在她

们出现低谷或者

人不够兴奋的时候，怎么样让她们调

动主观能动性，怎么样调整心态，尽

快走出低谷和挫折，带着崭新的面

貌，自信地面对身边所发生的一切。”

陈晓佳说。

全运会将是“最后一舞”

38岁的陈晓佳目前正跟随江苏

队备战十五运会女篮成年组资格

赛。她表示，今年的全运会将是自己

以运动员身份参加的最后一项赛事。

“球队目前加上我一共报名了

13名队员，个个都是‘队宝’，在不能

出现任何闪失的情况下确保全员出

战，还能完成任务，这是我目前考虑

比较多的。”陈晓佳说，“球队整体技

战术方面，攻防都要通过训练和比

赛去慢慢磨合，从而达到熟练精进

的状态。”

随着时间的流逝，陈晓佳的精

力在逐渐向教练员岗位倾斜。她认

为，这个赛季有些遗憾的是因为她

临场指挥经验不足，球队在一些关

键场次中以微弱劣势输球，这是在

为她的年轻“买单”，对于她的自信

心以及队员们的精气神都是考验。

与此同时，球队能在经历低谷，

尤其是赛季中途外援受伤离队、以

“全华班”出战的情况下，常规赛排名

第九，并在季后赛首轮“以下克上”淘

汰北京队，队员们在场上展现出永不

放弃的精神，这是陈晓佳眼中的最大

收获。

跟随江苏队征战 22 载，陈晓佳

书写了女篮赛场“一人一城”的故

事。她说，没有江苏女篮，就没有现

在的自己。“我是江苏女篮一手培养

出来的，江苏女篮给予了我现在所

拥有的，所以江苏女篮就像自己的

家人一样，对我而言是不可或缺

的。” 新华社北京5月13日电

新华社拉巴特 5 月 12
日电（记者 霍晶）11 日，由中

国儿童艺术剧院创排的儿童

剧《鹬·蚌·鱼》在摩洛哥首

都拉巴特上演，200 余名摩

洛哥观众在一片恬淡写意的

中国田园景象中了解了中国

“鹬蚌相争、渔翁得利”的经

典故事，演出深受观众好评。

该剧目融入了中国传统

戏曲的诸多元素，舞美和音

乐设计也都展现了浓浓的中

国风。为便于摩洛哥观众理

解，演出开始前，工作人员特

意用阿拉伯语对剧情进行简

要介绍。演出时，不论是鹬

鸟、河蚌和游鱼的“勾心斗

角”，还是渔夫被河蚌夹脚后

急于脱身的滑稽一幕，都让

摩洛哥小观众发出阵阵笑

声。演出结束后，小观众们

纷纷围住中国演员合影留

念。有小观众告诉记者，这

是第一次看到这样的表演，

“很酷，很喜欢”。

演员宋建霖告诉记者：

“摩洛哥的小观众们十分热

情。他们能理解剧中的那些

只可意会的东西。希望我们的演出，

在他们心里种下一颗关于中国的种

子，未来能慢慢发芽，变成参天大树。”

中国儿童艺术剧院党委书记张

彦胜告诉记者：“孩子的天性是超越

国界的语言。我们希望借助这个机

会，把中国文化介绍给摩洛哥人民，

把中国的故事讲给他们听。”

拉巴特是该剧目在摩洛哥巡演

的最后一站。此前该剧已在得土安

和盖尼特拉演出。
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